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Gracias a esa pasión, Anto-
nio Eugenio López Figueroa 
hace revivir jardines en 
parques de Trinidad

La doctora Orialy Gregorio 
Lantigua ha escrito páginas 
de humanismo en varios 
países del mundo

Los Gallos han mante-
nido hasta la fecha un 
paso formidable en el 
torneo beisbolero»5
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“aÑo 65 de la revoluciÓn”

entre las entidades que recibieron la calificación de aceptable se encuentra la empresa de tabaco torcido. /Foto: Facebook

La mitad de las 12 entidades 
que fueron evaluadas con audito-
rías de cumplimiento durante la XV 
Comprobación Nacional al Control 
Interno en Sancti Spíritus recibió la 
calificación de Aceptable, mientras 
que al resto se evaluó como Defi-
ciente o Mal.

Durante la plenaria que valoró 
los resultados de este ejercicio en 
la provincia trascendió que las eva-
luaciones negativas recayeron en la 
Empresa Provincial de Acueducto y 
Alcantarillado y su Unidad Empre-
sarial de Base (UEB) del municipio 
cabecera, la Empresa Provincial de 
Construcciones, Aseguramiento y 
Servicios a la Salud, Lácteos Río 
Zaza y su UEB Mérida.    

En general, los evaluadores 
cuantificaron daños y perjuicios su-

periores a los 427 656 000 pesos 
por concepto de incumplimientos 
de los planes de venta y de las 
obligaciones con terceros, además 
de las cuentas y efectos por cobrar 
vencidos. 

Entre las causas y condiciones 
que generan dificultades e incumpli-
mientos señalados a las entidades 
que recibieron las auditorías apare-
cen el descontrol administrativo y 
contable, negligencia en el cumpli-
miento de funciones inherentes a 
directivos y trabajadores, falta de 
exigencia a los clientes y proveedo-
res por lo pactado en el contrato e 
insuficiente personal y preparación 
de este.  

Además, en estos casos se 
apreció ausencia de análisis, se-
guimiento, control y toma oportuna 
de medidas respecto a la situación 
económica y financiera; pobre do-
minio, interpretación y análisis de 

las 43 medidas aprobadas para el 
fortalecimiento de la empresa es-
tatal socialista y déficit de materias 
primas y combustible, entre otras.

Durante las conclusiones del en-
cuentro, Deivy Pérez Martín, miem-
bro del Comité Central del Partido y 
su primera secretaria en el territorio, 
insistió en que los recursos del 
Estado son para cuidarlos y en que 
no podemos hablar de una salud 
económica si no contamos con una 
contabilidad certificada y un control 
permanente y sistemático.  

Esta XV Comprobación Na-
cional al Control Interno, que se 
desarrolló del 18 de septiembre 
al 30 de octubre, involucró a 114 
auditores, supervisores, expertos, 
profesores y estudiantes del tercer 
año de las carreras de Licenciatura 
en Contabilidad y en Derecho, cuyo 
aprendizaje y aporte se ponderó en 
este encuentro final.  

El control 
no termina nunca 

aunque concluyó la Xv comprobación nacional al control interno, este 
debe mantenerse cada día como garantía imprescindible para proteger los 
recursos del estado

Jóvenes en debate
este fin de semana se desarrolla en Sancti Spíritus 
la asamblea provincial Xii congreso de la uJc. en 
el encuentro participan cerca de 200 delegados

Después de analizar a fondo los 
asuntos medulares del trabajo de 
la organización en cada municipio, 
la Unión de Jóvenes Comunistas 
(UJC) de Sancti Spíritus desarrolla 
la Asamblea Provincial XII Congre-
so de la organización este fin de 
semana.  

En predios de la Universidad de 
Sancti Spíritus José Martí Pérez, 
se dan cita alrededor de 200 de-
legados de toda la provincia, en 
representación de los distintos sec-
tores del territorio, quienes debaten 
sobre el papel de los jóvenes en el 
fortalecimiento de la actividad eco-
nómica del país y en las localidades 
donde residen o trabajan.

Abran Sánchez González, pri-
mer secretario de la UJC en Sancti 
Spíritus, explicó a Escambray que 
en la agenda de este encuentro se 
incluye un desfile inaugural en la 
casa de altos estudios y la realiza-
ción de una conferencia sobre cómo 
se han estado implementando en 
el territorio las ideas, conceptos 
y directrices del VIII Congreso del 
Partido.

Según el dirigente, en la jornada 
de este sábado los jóvenes estimu-

larán el debate a través del trabajo 
en tres comisiones, las cuales de-
batirán sobre la política de cuadros, 
la vida interna de la organización y 
la labor ideológica, tan necesaria 
en los tiempos que corren.

Por su parte, Sánchez González 
señaló que en la tarde de este 
sábado los delegados elegirán el 
nuevo Buró y el Comité Provincial 
de la UJC, a los miembros que 
integrarán el Comité Nacional, así 
como la representación espirituana 
que asistirá al congreso. 

El dirigente juvenil apuntó que 
en la mañana del domingo tendrá 
lugar la sesión plenaria, donde se 
intercambiará sobre cómo lograr 
una mejor juventud en Sancti 
Spíritus, al tiempo que se acre-
ditará y aprobará la delegación 
espirituana que asistirá a la magna 
cita de la juventud cubana en abril 
del 2024.

Previo a esta asamblea pro-
vincial, la organización acogió el 
proceso de fortalecimiento en la 
base, así como las asambleas mu-
nicipales, espacios que aportaron 
valiosas herramientas para el traba-
jo de la organización y demostraron 
el papel renovador de los jóvenes, 
vanguardia segura de la sociedad 
cubana.

la asamblea provincial ha sido precedida de un ampio proceso de intercambio en 
la base. /Foto: Facebook
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plan Jaba: ¿beneficio o problema?

“Yo no estoy aquí para con-
trolar la cola, sino para despa-
char la mercancía”; con esa 
contundente afirmación respon-
dió Alfredo Santana, dependien-
te de la unidad El Proletario, del 
Consejo Popular de Colón, quien 
reconoce, además, que existen 
quejas frecuentes de la pobla-
ción relacionadas con el mal 
funcionamiento del Plan Jaba.

Nada nuevo, si se tiene en 
cuenta que desde que surgió 
en 1992, como un sistema de 
otorgamiento e identificación 
de núcleos para dar prioridad 
a la mujer trabajadora en la 
compra de productos normados 
por la red de bodegas, muchos 
han sido los cuestionamientos. 
Aunque hay lugares donde fun-
ciona sin dificultad, no es lo que 
predomina.

Un recorrido de Escambray 
por algunas unidades comercia-
les de Sancti Spíritus saca a la 
luz malformaciones que arrastra 
el Plan Jaba y que indican, como 
punto neurálgico, el incumpli-
miento de lo establecido en la 
resolución conjunta, firmada 
por la Federación de Mujeres 
Cubanas (FMC) y el Ministerio 
del Comercio Interior, la cual 
inicialmente protegía solo a las 
mujeres vinculadas al empleo 
y en cuyo núcleo familiar no 
quedara nadie en casa durante 
el día, además de algunos casos 
excepcionales que se sometían 
a consideración en la propia 
comunidad.

Pero en el transcurso de más 
de tres décadas la norma sufrió 
modificaciones, razón por la 
cual durante el X Congreso de la 
FMC se incorporaron a la misma 
otros requerimientos para optar 
por tal beneficio, entre los que 

figuran ser mujer u hombre 
trabajadores que residan solos o 
donde todos los integrantes de 
su núcleo familiar sean trabaja-
dores, estudiantes o menores 
en edad no escolar.

Asimismo, se tienen en cuen-
ta los estudiantes en edad la-
boral que viven solos, personas 
con invalidez física total compro-
bada y ancianos que vivan solos 
y que posean algún tipo de 
limitación o discapacidad.

La adecuación, claro está, 
beneficia a más personas en 
la comunidad y, por tanto, se 
incrementa el número de núcleos 
incorporados al sistema. Ante 
tal situación surgió entonces la 
variante de sumar en el proceso 
de actualización del Plan Jaba, 
que debe hacerse cada año, al 
igual que el cambio de la Libreta 
de Abastecimiento, a las Oficinas 
de Registro de Consumidores 
(Oficodas), las cuales reciben 
desde los bloques o delegacio-
nes de base de la FMC las listas 
actualizadas con los datos exigi-
dos para ponerles a las libretas 
el cuño que patentiza la legalidad 
del mencionado beneficio.

Pero, ¿se cumple con lo 
dispuesto? ¿Hasta dónde los 
administrativos velan por lo 
establecido en las unidades 
comerciales?

Las opiniones recogidas por 
Escambray varían, aunque todas 
indican descontrol, indisciplina 
y falta de exigencia, entre otras 
irregularidades. Por ejemplo, 
en la panadería La Ceiba los 
mayores reclamos parten de las 
personas que hacen normalmen-
te la cola y tienen que soportar 
que otras, con el derecho al Plan 
Jaba, se escuden en el mismo 
para comprar los productos de 
otros núcleos. Así lo asegura 
Carmen Carracedo Rodríguez, 
dependienta con años de expe-
riencia: “Aquí yo sí pongo orden 
y les vendo a dos con Plan Jaba 
y a uno de la cola normal”.

Sin embargo, Ana Díaz 
Santos, de la bodega La Liberta-
dora, afirma que diariamente se 
incumple con lo dispuesto, pues 
nadie controla si es válido el 
cuño o si quien dice tener Plan 
Jaba es en realidad integrante 
de ese núcleo familiar.

En este cúmulo de criterios 
aflora el de Rosa María Beltrán, 
una de las consumidoras de El 
Proletario, evidentemente afec-
tada: “Yo soy trabajadora porque 
luego de jubilarme fui recontra-
tada y, aunque tengo derecho al 
Plan Jaba, mi libreta no está ac-
tualizada porque la compañera 
de la FMC en la delegación Leo-
nor Pérez alega no tener tiempo 
para realizar el listado que exige 
la Oficoda. Ante esta situación, 
fui a dicha oficina de Registro de 
Consumidores y me denegaron 
el cuño, porque me argumenta-
ron que el trámite no se hace 
individualmente; por tanto, estoy 
pagando las consecuencias de 
un mal procedimiento”. 

El caso es que muchos de 
los que poseen el Plan Jaba 
siempre que van a la bodega, la 
casilla o el punto de venta del 
pan y la leche se enfrentan a 
murmullos, protestas y hasta al 
encaramiento del resto, a quie-
nes no les asiste ese derecho.

En el Registro de Consumido-
res Sur 07-10, de la ciudad de 

Sancti Spíritus, su administrado-
ra, Marisley Consuegra Bernal, 
asegura que desde que comenzó 
el nuevo proceso de legalización 
del Plan Jaba en el sistema 
de Oficodas, hace más de dos 
años, siempre se han atendido 
a las representantes de la FMC 
que acuden con las listas actua-
lizadas para plasmar el cuño en 
la Libreta de Abastecimiento, y 
abundó sobre la posibilidad de 
atender a casos individuales 
que, por algún motivo, quedaron 
fuera del censo, siempre que 
lleven una carta del centro de 
trabajo que los reconozca como 
integrantes de ese colectivo 
laboral.

Sin embargo, Maybel Gonzá-
lez Marín, secretaria general de 
la FMC en la provincia, apunta 
que una de las mayores preo-
cupaciones de las mujeres hoy 
es el mal uso del Plan Jaba, por 
lo que la organización pretende 
volver a darles la responsabili-
dad de su aprobación a las es-
tructuras de base, mediante la 
secretaria del bloque, tal y como 

sucedió en los inicios de este 
sistema, lo cual sería analizado 
en el próximo congreso, previsto 
para marzo del 2024.

“Se está abogando por que 
sea una persona responsable la 
encargada de realizar el censo 
de las mujeres y hombres que 
tengan necesidad de dicho bene-
ficio en cada lugar y a su vez 
realice la actualización mediante 
la firma autorizada en la Libreta 
de Abastecimiento. De igual 
forma, habrá una copia de la 
lista en la bodega y en la propia 
delegación de base de la FMC”, 
precisa. 

Nadie pone en dudas que el 
procedimiento se complejizó en 
los últimos tiempos, principal-
mente, por el trámite mediante 
la Oficoda, que creó insatisfac-
ciones en las personas que op-
tan por tal ayuda, muchas de las 
cuales alegan que no siempre 
fueron bien atendidas.

El caso es que el Plan Jaba 
ha transitado por distintos pe-
ríodos y adecuaciones, que van 
desde un sello que se pegaba 
en la libreta, hasta llegar al cuño 
o la firma autorizada de hoy, sin 
que por eso se pierda la esencia 
y el protagonismo que desde 
sus inicios le correspondió a la 
FMC, ni se delegue en otros fac-
tores la responsabilidad de su 
control, encomendada al sector 
del Comercio.

Además del irrespeto a lo 
que establece la resolución, 
todavía quedan otros problemas 
por resolver, como establecer 
horarios de compra para esas 
personas que poseen Plan Jaba, 
entre otras medidas. ¿En qué 
parte del mencionado documen-
to se dice que durante los feria-
dos o los fines de semana no es 
válido comprar por ese sistema, 
cuando hay trabajadores como 
los de la Salud o los de centros 
de producción continua que 
laboran esos días?

Mientras se sigue buscando 
una solución al dilema, todo 
parece indicar que el tema del 
Plan Jaba tendrá orden cuando 
se reconozca y respete como un 
beneficio y no como un problema 
ante la indisciplina e incompren-
sión de algunos y la falta de 
control de otros.

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

¿POR TRANSFERENCIA O EN EFECTIVO?

Espirituano 100%: El tema es que no 
todos los nuevos actores económicos usan 
de verdad las plataformas de pago. El pago 
en línea que bonifica para ellos no existe 
mientras las transferencias que afectan el 
límite de la tarjeta para sí poder transferir 
de verdad cuando se hace es a cuentas 
personales y no a las cuentas fiscales para 
evadir el fisco. 

Por otra parte, las entidades estatales 
van a la par, tienen los QR publicados para 
las visitas porque tampoco te lo dejan usar 
y cuando ves al administrador es el primero 
que dice que eso no funciona. Cuando 
los obliguen a minimizar los ingresos en 

efectivo y definan planes de ventas en 
efectivo será cuando el dependiente antes 
de darte el producto te dirá: escanea 
aquí y luego la mercancía. No todo el que 
tienen su lindo QR puesto cumple con lo 
establecido.

Everardo Marrero: No existe en el mundo 
otro país con más leyes y normas que el 
nuestro. No hay otro país donde todas se 
violen con tanta impunidad.

LA PRIORIDAD ES LA PRODUCCIÓN, 
NO EL PLAN

Yaguajayense: Por fin un empresario, 
en  es te  caso una empresar ia , la 
compañera Elv i ra, toca uno de los 
temas más importantes en el escenario 

empresarial y su impacto en el pueblo, 
y su excelente apreciación de que “hay 
que centrarse en las producciones físicas 
que son las que muestran la realidad 
al desnudo”, coincido al ciento por 
ciento, no hay mejor forma de analizar 
el desempeño de una empresa que 
sea a través de esto, y lo digo porque 
las empresas que están pagando más 
salario, ¿cómo lo han logrado?, pues muy 
fácil, con el facilismo de sus directivos de 
subir precios que al final lo paga el pueblo 
y por tanto contribuyen a la inflación, ya 
que no producen físicamente más, solo 
lo que hacen es a la misma producción 
aumentar el precio, lo “justifican” en 
una ficha de costo poniéndole cuanto 

gasto se les ocurra y obtienen el precio 
de venta que desean y después cuando 
en el real tienen una exagerada ganancia 
dicen que es producto de la eficiencia, lo 
que es mentira, sino que es producto a la 
cantidad de gastos puestos en la ficha de 
costo que nunca se van a ejecutar en el 
real, (…) por eso es tan importante hacer 
el análisis a partir del incremento o no de 
las producciones en físico, no en valores, 
si se analiza de esta forma entonces sí 
vamos a ver con absoluta claridad el 
desempeño productivo económico de una 
empresa, muchas nos darán una sorpresa 
al reportar una realidad que no es la que 
venden y pregonan hoy con tanta euforia 
y triunfalismo.



Ana Martha Panadés Rodríguez

Israel Hernández Álvarez

Yosdany Morejón 

Carmen Rodríguez Pentón

la actividad de las Far ha sido decisiva en distintos momentos de la historia de la isla. /Foto: Vicente Brito
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En alusión al desembarco 
del yate Granma en 1956, 
desde el 2 de diciembre de 
1961 se celebra en Cuba el 
Día de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias (FAR); pero el 
ministerio de esta institución 
militar (Minfar) fue creado el 
16 de octubre de 1959.

Desde el triunfo de la Revo-
lución el primero de enero de 
1959 hasta octubre de ese año 
las instituciones militares habían 
funcionado con una estructura 
similar a la del ejército anterior, 
pero el andamiaje institucional 
no se correspondía con las 
nuevas tareas que reclamaba la 
Revolución cubana, lo que exigió 
la integración de los cuerpos 
armados en un organismo que 
respondiera a los intereses del 
pueblo y garantizara, de manera 
armónica, la defensa de la Patria 
en caso de alguna agresión. 

El Ejército Rebelde, surgido 
en la última etapa insurreccio-
nal cubana, constituyó el núcleo 
inicial de las FAR, las cuales 
también se integraron por las 

milicias obreras, campesinas y 
estudiantiles, las que se unifica-
ron en las Milicias Nacionales 
Revolucionarias 10 días des-
pués de ser creado el Minfar.

Desde entonces las fuerzas 
armadas han cumplido disími-
les misiones en la defensa y el 
desarrollo socioeconómico del 
país, a lo cual ha contribuido 
su estructura, equipamiento y 
preparación, cuyas categorías 
de tropas se agrupan en las 
tropas regulares y las Milicias 
de Tropas Territoriales.

Pudieran citarse innumera-
bles momentos en la vida de 
las FAR; algunos han resultado 
decisivos en su actuación y 
desarrollo, tal es el caso de la 
agresión mercenaria por Playa 
Girón en abril de 1961, año en 
el que se crean, atendiendo a 
la defensa territorial del archi-
piélago, los ejércitos central, 
oriental y occidental.

En la Lucha Contra Bandi-
dos, sobre todo en el Escam-
bray, soldados y milicianos 
participaron unidos en distintos  
combates. También la Crisis 
de Octubre, en 1962, fue un 
acontecimiento en el que se 

puso a prueba la voluntad de 
las fuerzas armadas y el pueblo 
de luchar hasta la muerte ante 
la amenaza imperialista de una 
guerra nuclear.

No menos importante re-
sultó la labor de ese cuerpo 
armado en misiones interna-
cionalistas, como sucedió en 
la guerra de Angola durante las 
décadas del 70 y 80 del pasado 
siglo, cuando ante el reclamo de 
Agosthino Neto, presidente de la 
República de Angola, miles de 
cubanos, en calidad de solda-
dos, asistieron al país africano, 
lo que ayudó al debilitamiento 
del régimen del Apartheid.

Ante fenómenos naturales, 
como huracanes y urgencias de la 
economía, la actividad de las FAR 
ha sido fundamental para revertir 
contingencias.

Las zafras, movilizaciones 
hacia otras tareas agrícolas, 
construcción de obras y apoyo 
a esfuerzos de toda índole se 
han sumado a la historia com-
bativa de las FAR, en las que 
jefes, oficiales, suboficiales, 
sargentos y soldados perma-
nentes y de la reserva han 
tenido un papel relevante.  

Que el doctor Pedro 
García Alfonso pidiese an-
tes de morir que se depo-
sitaran sus cenizas en la 
ceiba sembrada por él dé-
cadas atrás a la entrada del 
Hospital Provincial Camilo 
Cienfuegos resume una 
vida de trabajo consagrada 
a la medicina y al pueblo. 

Especialista de se-
gundo grado en Cirugía y 
profesor titular consultan-
te, fue el primer director 
de esa institución, cargo 
que desempeñó durante 
13 años consecutivos, de 
lo cual siempre se sintió 
orgulloso; sin embargo, 
dada su naturalidad, no le 
gustaba presumir de ello. 

“El Camilo Cienfuegos 
fue su vida, aunque si pu-
siéramos en una balanza 
la familia y el hospital, esta 
no se inclinaría porque am-
bos significaban lo mismo 
para él”, confiesa a Escam-
bray Lilian Álvarez Valdés, 
quien estuvo casada duran-
te casi 52 años con este 
excepcional galeno. 

“Pedro fue el mejor 
esposo del mundo. Siem-
pre muy humilde y muy 
espirituano. Él adoraba al 
pueblo. Yo soy de Santa 
Clara, pero él prefirió venir 
para acá”, agrega.  

A puro coraje, Lilian tra-
ga las lágrimas que afloran 
en un rostro tamizado por 

Como el coctel que lleva su nombre, el Fes-
tival de la Canchánchara, Tradición y Cultura, 
que tendrá lugar en la ciudad de Trinidad del 
8 al 10 de diciembre, promete dejar el mismo 
sabor imperecedero de la bebida consumida por 
los mambises en las guerras de independencia.

Para ello anuncia un programa que combina 
actividades culturales con la participación de 
artistas de la plástica, la danza, la música y la 
gastronomía; una celebración que coincide con 
el aniversario 35 de la declaración de esta urbe 
como Patrimonio Cultural de la Humanidad y a 
las puertas también de su cumpleaños 510. 

De acuerdo con el músico y compositor José 
(Pepe) López, promotor y uno de los organizado-
res del evento, las propuestas incluyen espectá-
culos, encuentros de artesanos, inauguración de 
exposiciones, reconocimientos a personalidades 
y los conciertos de músicos de la talla de Waldo 
Mendoza, Haila, Issac Delgado, Maykel Blanco 
y su Salsa Mayor, entre otros. 

Como otra de sus novedades, el festival 
buscará establecer un Récord Guinness con la 
elaboración de la canchánchara —la bebida tra-
dicional— más grande del mundo y para la cual 
ya se cuenta con todos sus ingredientes: jugo de 
limón, miel de abeja, aguardiente, hielo y agua. 

La vasija de barro para saborear el trago y 
bautizada con el mismo nombre ya se elabora en 
los talleres de la familia Santander, poseedora 
de los secretos para moldear la arcilla.

El Festival de la Canchánchara, Tradición y 
Cultura resulta uno de los mayores eventos que 
ha acogido Trinidad en los últimos años, por 
tanto, son muchos sus organizadores, entre los 
que figuran la Empresa de Grabaciones y Edi-
ciones Musicales, la Empresa de Promociones 
Artísticas y Literarias, la Sucursal Extrahotelera 
Palmares, el Ministerio del Turismo y la Oficina 
del Conservador de la Ciudad y el Valle de los 
Ingenios.

Las instituciones culturales y de servicios, 
restaurantes, paladares y los nuevos actores 
económicos animarán esta genuina fiesta de 
pueblo, cuyos protagonistas serán los trinitarios.

En medio de las restricciones eco-
nómicas por la falta de recursos y por-
tadores energéticos, el Ministerio de la 
Construcción (Micons) en Sancti Spíritus 
festejará el próximo 5 de diciembre, Día 
del Constructor, con un sobrecumplimien-
to de su plan de producción al ejecutar 
más de 390 millones de pesos en diferen-
tes obras de interés económico y social.

De acuerdo con el ingeniero Rislander 
Torres Díaz, director general de la Em-
presa de Construcción y Montaje Sancti 
Spíritus, antes de cerrar el año los 283 
millones de pesos planificados para la 
etapa se sobrecumplen al 140 por ciento 
y solo quedan por debajo de esos indi-
cadores las brigadas No. 1 de obras de 
arquitectura e industriales y la No. 2 de 
obras de ingeniería, ambas limitadas por 
la escasez de combustible y materiales 
de terminación.

Avalan estos resultados, detalló Ris-
lander, fundamentalmente, el programa 
de construcción de inmuebles, el de la 
defensa y en mayor medida los 227 mi-
llones que se han invertido en obras del 

Turismo, específicamente en la conclusión 
de objetos de obra en el hotel Meliá Trini-
dad Península, que abrió sus puertas en 
días pasados con la mitad de las habita-
ciones funcionales, junto a los bloques 
de servicio. “Tenemos el compromiso de 
entregar el resto de las capacidades de 
esa instalación en saludo al aniversario 
510 de la fundación de la ciudad”.

La vivienda, explicó el directivo, ha 
sido, como en todo el país, uno de los 
programas más deprimidos, de manera 
que, del centenar que se debía entregar, 
solo se han concluido 35, en lo que 
también incide la producción de áridos y 
de hormigones prefabricados, recursos 
imprescindibles para la edificación de 
casas y otras obras.

Aun cuando ha sido mínima la pro-
ducción de asfalto, se sigue trabajando 
en algunos viales y se prevé cumplir con 
los compromisos en el bacheo de varias 
arterias de la ciudad cabecera, la Carrete-
ra Central y concluir el pedraplén que se 
construye en la península de Ancón, don-
de se han vertido  4 500 toneladas, todo 
ello a partir de la producción del líquido 
en la vecina provincia de Cienfuegos, 
según acotó Rislander.

En defensa de la Patria
este 2 de diciembre se cumplen 64 años de la creación de las 
Fuerzas armadas revolucionarias

Canchánchara en festival

Constructores ponen el pecho 
a los obstáculos

una separación impuesta 
por la muerte y cuenta que 
cada 31 de diciembre am-
bos venían para el hospital 
y no se marchaban hasta 
después de las 12. 

 “El hospital se lo cono-
cía de memoria. Lo mismo 
se aparecía en el cuerpo 
de guardia a las tres de 
la madrugada que a las 
cinco. Pero el verdadero 
orgullo de su vida era el ha-
ber conocido a Fidel. Pedro 
salía para México a impar-
tir un curso y cuando le 
dijeron que el Comandante 
venía a la inauguración 
del Camilo Cienfuegos, en 
1986, renunció al viaje y 
se quedó para recibirlo”. 

Cuando este martes 
28 de noviembre decenas 
de médicos, enfermeros y 
pueblo en general rindieron 
tributo a Pedro García Alfon-
so mientras se esparcían 
sus cenizas, la solemnidad 

del momento agigantó la 
figura de un hombre que 
hizo todo cuanto estaba 
a su alcance para salvar 
vidas y almas. 

Tal vez por ello, el tam-
bién doctor Berto Conde 
Fernández, quien fungió 
como vicedirector docente 
al crearse el primer conse-
jo de dirección del Hospital 
Camilo Cienfuegos, lo re-
cuerda como una persona 
extremadamente humilde 
que nunca dejó de atender 
a los necesitados. 

“La consulta de Pedro 
empezaba a las ocho de 
la mañana y no tenía fin 
porque él fue una perso-
na de pueblo que nunca 
olvidó sus orígenes. Fue 
incondicional y entregado 
a las tareas que asumía; 
además de ser muy com-
petente, alegre y jovial. 
Jamás lo voy a olvidar”, 
aseguró Conde Fernández.

Médico de almas

el doctor pedro García (a la izquierda) durante su vida recibió 
numerosos reconocimientos. 

profesionales de la salud y pueblo en general rindieron 
tributo a pedro García alfonso
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Aunque la venta liberada del gra-
no dista mucho de la demanda po-
pular, desde hace varios años Sancti 
Spíritus trabaja en la reproducción 
de variedades de garbanzo, una es-
trategia que ha permitido mantener 
y mejorar la cadena de la semilla, 
emprender en la actual campaña 
de frío determinados niveles de 
siembra y también aportar simientes 
a varias provincias cubanas.

la empresa de Semillas de la provincia mantiene la tradición de producir la simiente de este grano, estrategia que permite la 
entrega a varios territorios con vista a la siembra en la actual campaña de frío 

Sancti Spíritus aporta semilla de garbanzo al país

M ÁS que mostrar el desempeño de 
una figura pública, la rendición de 
cuenta del vicegobernador Frank Os-

bel Cañizares Rodríguez ante el gobernador 
Alexis Lorente Jiménez pasó revista a los 
resultados de la provincia en asuntos tales 
como la solución de los planteamientos de 
la población, la atención a las comunidades 
y familias en situación de vulnerabilidad, la 
política hacia los sectores religiosos y frater-
nales y la atención a los combatientes, entre 
otros temas de interés para los espirituanos.

A pesar de que, como apuntara durante 
su intervención Lorente Jiménez, “en Sancti 
Spíritus hay mucho más que hacer, y eso está 
definido en las acciones a las que hay que 
darles continuidad para llegar a perfeccionar 
la atención a la población”, en el repaso a la 
labor del vicegobernador trascendió que du-
rante la etapa ha habido un sostenido traba-
jo, fundamentalmente en el orden social y en 
materia de solución a problemas, aun cuando 
continúan las limitaciones y escaseces como 
consecuencia de la crisis económica por la 
que atraviesa el país.

COMUNIDADES EN SITUACIÓN 
DE VULNERABILIDAD

Durante este período de trabajo sobre-
sale la labor desarrollada en la atención 
a comunidades vulnerables, sobre la base 
del seguimiento para verificar las acciones 
realizadas, intercambio con delegados, presi-
dentes de Consejos Populares y pobladores a 
fin de indagar el nivel de satisfacción.

En ese sentido, para el año en curso fue 
aprobada por las Asambleas Municipales 
del Poder Popular la transformación de 54 
comunidades y se han realizado las accio-

nes previstas en 25 de ellas, mientras que 
el resto se encuentra en ejecución, con un 
cronograma previsto a concluir en la última 
etapa del año.

De los 63 486 600 pesos aprobados para 
estas transformaciones, se han ejecutado 
53 99 000 pesos, cifra que se materializa, 
principalmente, en la reparación de instala-
ciones de servicios, arreglos de caminos, 
mantenimientos constructivos en consultorios 
médicos y centros educacionales, el rescate 
de instalaciones y áreas deportivas, todo lo 
cual ha beneficiado a más de 40 000 habitan-
tes de esos lugares e hizo posible la solución 
de 377 planteamientos de la población. 

En la misma medida, continúa la aten-
ción a las familias vulnerables en asuntos 
relacionados con la legalización de viviendas, 
entrega de subsidios, la realización de ferias 
agropecuarias y gastronómicas y actividades 
culturales, con la participación del talento 
local y algunos proyectos de la Universidad 
de Sancti Spíritus José Martí Pérez.

QUEJAS Y PLANTEAMIENTOS  
DE LOS ELECTORES 

A partir de un sistema de trabajo que 
incluye encuentros con los coordinadores de 
Programas y Objetivos y directores de entida-
des radicadas en el territorio con frecuencia 
mensual, recorridos a los municipios para 
comprobar en el terreno el planteamiento 
realizado y las posibles soluciones a aque-
llas peticiones incluidas en el plan de la 
economía, al cierre del mes de octubre se 
habían formulado en la provincia 342 280 
planteamientos desde el XV período de man-
dato hasta el XVIII actual; de ellos han sido 
solucionados 337 135.

Entre las entidades con mayor número 
de planteamientos pendientes sobresalen 
Comunales (766), Acueducto (691), Empresa 

Eléctrica (436), Vivienda (304), Minagri (132), 
Comercio (128) y Recursos Hidráulicos (124).

Por otra parte, en el plan de la economía 
del año que casi finaliza se incluyeron 684 
planteamientos, y están resueltos 504 hasta 
el cierre de octubre.

ATENCIÓN A SECTORES VITALES

Durante la rendición de cuenta, en la que 
estuvo presente Deivy Pérez Martín, primera 
secretaria del Comité Provincial del Partido, 
junto a los principales representantes del 
Gobierno en el territorio, Cañizares Rodríguez 
destacó que también les ha prestado espe-
cial atención a determinados programas y 
tareas que son decisivos en el territorio, entre 
ellos el abasto de agua y posibles soluciones, 
el proceso inversionista y mantenimientos 
constructivos en sectores como Turismo, 
Salud, Educación y Comunales. Tampoco se 
descuida la preparación para la venidera zafra 
azucarera, el arreglo de viales y actividades 
de mejoramiento de vías férreas, el consumo 
energético y el cumplimiento de las medidas 
adoptadas para el ahorro. 

Forman parte de la agenda de trabajo, 
asimismo, el seguimiento a la siembra, 
producción, contratación y comercialización 
de productos agropecuarios, la ejecución 
del presupuesto y el cumplimiento del plan 
de la economía, la distribución de productos 

de primera necesidad a la población y el 
aseguramiento a las actividades culturales 
y eventos deportivos, y la evaluación de la 
calidad de los servicios de Salud, Comercio y 
Transporte, entre otros, así como la atención 
a las dos universidades del territorio.

“No obstante —dijo Frank Osbel Cañiza-
res en su intervención—, siento insatisfac-
ción  con los resultados de la provincia al 
no materializar todas las soluciones a los 
problemas que la población nos plantea, 
que si bien, en gran medida, dependen de 
factores objetivos, entre ellos el déficit de 
recursos, aún quedan muchas reservas en el 
orden subjetivo que dependen del actuar de 
los cuadros, de modo que todos, de conjunto, 
tenemos que continuar trabajando bajo los 
principios de la unidad, la planificación, la 
colaboración y, sobre todas las cosas, tener 
la sensibilidad necesaria para hacer valer 
el órgano que representamos: el Gobierno 
Provincial del Poder Popular”.

Al opinar acerca de la labor realizada 
por el vicegobernador, Deivy Pérez Martín 
destacó su evolución, madurez y visión 
política, su compromiso con el pueblo y el 
sistemático desempeño en aras de lograr 
el perfeccionamiento del Poder Popular 
y sus estructuras a fin de que la gestión 
gubernamental tenga su mayor expresión 
en la vida del territorio.

Tenemos que continuar 
trabajando con unidad

expresó Frank osbel cañizares rodríguez, vicegobernador de la 
provincia, al rendir cuenta de su gestión 

cañizares rodríguez se refirió a los resultados y las insatisfacciones que aún persisten. 
Foto: Vicente Brito

Orestes Ramírez Salas, direc-
tor de la Unidad Empresarial de 
Base Semillas de Sancti Spíritus, 
precisó a Escambray que, pese a 
las limitaciones de recursos, el 
territorio no ha perdido la tradición 
de sostener la reproducción de 
simientes y actualmente se trabaja 
con variedades de granos grandes.

De acuerdo con la información 
del directivo, desde hace varios 
años el territorio aporta semilla de 
garbanzo para el país, toda vez que 
clasifica entre los lugares con más 

potencialidades para desarrollar 
el cultivo, tanto que, pese a las 
carencias de recursos, en la última 
etapa fue de las pocas provincias 
donde se pudo cosechar el grano.

“Estamos trabajando con otras 
variedades de un garbanzo grande, 
el año pasado cosechamos un vo-
lumen que ahora nos ha permitido 
repartir semilla a casi todas las 
provincias del país con vistas a la 
reproducción, a la vez que existe 
la garantía para plantar el grano en 
Sancti Spíritus”, señaló.

De acuerdo con la propia fuente, 
en esta campaña el territorio retomó 
la contratación de garbanzo, es-
quema donde prevalece también el 
destino semilla, bajo la pauta de que 
el productor retorne a la empresa 
3 quintales por cada uno que se le 
entregue a fin de guardar simiente 
para la siembra del próximo año.

Ramírez Salas puntualizó que 
el garbanzo se lleva poco a la 
venta popular, de ahí la necesidad 
de seguir intencionado la siembra 
para disponer de más semilla y 

poder aspirar a mayores produc-
ciones.

“Es un cultivo más noble que 
el frijol, requiere menos agua, se 
comporta mejor y es menos sus-
ceptible a las plagas, de manera 
que se trata de un cultivo que 
podemos ampliar en Cuba y ofer-
tarlo más. Pero hoy el propósito 
principal es reproducir la semilla, 
no solo en Sancti Spíritus, sino 
también en otras provincias para 
potenciar después la producción 
de ese grano”, reiteró.

la atención a las comunidades ha estado en el centro de la gestión gubernamental en la provincia.
Foto: ana martha Panadés
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Los caminos solidarios de Orialy 
méxico, Zimbabue y angola, tres países en el itinerario de la cooperación médica prestada en naciones hermanas por la doctora 
espirituana orialy Gregorio lantigua 

En sus manos caben los dos pies peque-
ñísimos, desnudos, fríos, pálidos. Coloca 
el estetoscopio sobre el cuerpo diminuto, 
desfallecido, y en el diagnóstico pareciera 
que no hay más vida: shock hipovolémico por 
deshidratación grave.

Frente a la incubadora, la doctora 
espirituana Orialy Gregorio Lantigua se mue-
ve a la velocidad del sonido intermitente del 
monitor; su corazón palpita tanto como el del 
bebé en cada segundo de salvación.

En el Hospital General IMSS BIENESTAR, 
en Nayarit, un pequeño estado en el oeste 
de México, entre las montañas de la Sierra 
Madre Occidental y el océano Pacífico, las 
horas de desvelos no cesan para esta es-
pecialista de segundo grado en Pediatría, 
quien suma cerca de 30 años de ejercicio y 
ha visto repetidas veces las escenas de ese 
gozo final: niños en brazos de sus padres 
regresan a casa y vuelven a ser monarcas 
de sus alegrías.

LA GRANDEZA DE LO ÚTIL

Desde hace más de un año, la doctora 
Orialy integra el contingente de profesionales 
cubanos que apoya el desarrollo del sistema 
de salud en lugares de difícil acceso de varios 
estados de México. 

El convenio estratégico, firmado entre 
Cuba y la nación azteca el 20 de julio del 
2022, apuntala el plan del Instituto Mexicano 
del Seguro Social destinado a dar respuesta 
a una de las prioridades del gobierno del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador para 
garantizar el derecho a la salud de todos los 
habitantes de ese país. 

la enfermedad. Si es diarrea, llegan con deshi-
dratación grave y entran en shock hipovolémico. 
Si se trata de una bronquiolitis o neumonía, 
igual, los recibimos en estado grave.

“El reto para los pediatras aquí es asumir, 
también, la Neonatología. Cuando te llaman 
para atender a un niño que nació deprimido 
o con alguna afección grave, rápidamente 
tienes que ir al salón de parto y encargarte 
del caso con el mayor de los cuidados. El 
estado de Nayarit cuenta con neonatólogo 
solo en el hospital cabecera; sin embargo, en 
cada uno de sus municipios existen centros 
de salud donde se hacen partos diariamente 
y la atención de esos neonatos la asumen 
los pediatras cubanos”. 

ZIMBABUE, LA MÁS DIFÍCIL 
DE LAS MISIONES

Año 2003, del Hospital Pediátrico José 
Martí Pérez, de Sancti Spíritus, su primera 
gran escuela como especialista, a Zimbabue, 
en el sur de África. Otro idioma, altos niveles 
de pobreza, índices de salud extremadamen-
te bajos, varias enfermedades endémicas 
presentes, una epidemia de sida acompa-
ñada de tuberculosis que colapsaba todos 
los servicios médicos. Un escenario tan 
alarmante, como sobrecogedor. 

“Hace 20 años viví la realidad de África 
en blanco y negro y era dolorosa —relata 
la doctora Orialy—. Me conmovió ver esa 
cantidad de niños muriendo de malnutrición, 
malaria, sida, tuberculosis y de muchas 
enfermedades tratables, y quienes atendían 
a los pacientes eran las enfermeras. Zimba-
bue era, en ese momento, un país con una 
situación de salud precaria”.

Ante los ojos de la joven doctora, el dolor 
de muchos pequeños a quienes el sida les 
arrebató a sus padres; quedaron literalmente 
huérfanos de amor, atenciones y abandona-
dos a su suerte en la puerta de un hospital. 

No estaban distantes de esta realidad, 
las imágenes que meses atrás publicaban 
en ese tiempo varios medios: niños africanos 
con desnutrición crónica, víctimas de las cre-
cientes desigualdades mundiales, mostraban 
la cara de un continente castigado por el 
hambre y la sed.

“Mis vivencias fueron mucho más crudas; 
las sentí en la piel porque fueron en vivo y 
en directo”, rememora.

ANGOLA, EL MANCONDO DE CAZENGA

Año 2011, Cazenga, municipio de Luanda. 
Un amasijo de casas levantadas con retazos 
de zinc y cartón pujan por sostenerse en pie a 
ambos lados de una zanja de aguas negras; 
niños descalzos juegan entre los restos de 
escombros y plásticos, mientras las mujeres 
tienden en cordeles improvisados las ropas 
hilachadas y tratan de despegar de sus pies 
el lodo pegajoso que dejó el último temporal. 
Difícil imaginar vida en aquella periferia de la 
capital hacia donde emigraban poblaciones 
enteras de otras provincias huyendo de la 
guerra. 

Este Macondo de Cazenga lo conoció la 
doctora Orialy Gregorio, también máster en 
Atención Integral al Niño, quien laboró en 
el hospital Los Cajueiros, uno de los más 
cercanos a estos barrios insalubres, donde 
se registraba un elevado índice de pobreza 
y malnutrición infantil. 

“Arribamos a este lugar en plena pande-
mia de malaria; allí llegaban miles de niños a 
diario. Eran agotadores los turnos de trabajo 
porque la cola de pacientes no terminaba 
nunca. Las salas estaban abarrotadas con 
más de un enfermo en una cama, otros 
acostados en los pasillos. Las enfermeras 
tampoco alcanzaban para cumplir el trata-
miento de todos a la vez. 

“En las guardias teníamos varios pa-
cientes fallecidos en un mismo turno de 
trabajo. Era doloroso porque no había terapia 
intensiva ni forma de atender a los niños 
gravemente enfermos.

“Recuerdo unos gemelos que nacieron en 
una guardia, muy graves los dos. Me fui al 
servicio de Neonatología, los atendí, se les 
aplicó antibiótico, los tuvimos varios días en 
el hospital dándoles leche artificial, pues la 
madre no tenía para amamantar a los dos. 
Hubo que transfundirlos porque hicieron 
conflicto de sangre con la mamá, hasta que 
a los pocos días salieron de ese estado de 
gravedad y se salvaron. Tiempo después, los 
padres volvieron al hospital. 

—Doctora, pasé a visitarla. Gracias a 
ustedes mis hijos están vivos y con nosotros 
en casa. 

“Cuando terminó la misión ya los niños 
tenían dos años de edad. Con posterioridad, 
se hizo habitual que esas y otras personas 
vinieran a consultarse con nosotros. A ve-
ces no disponíamos del medicamento para 
brindárselos, a veces el diagnóstico bien 
podía dárselos un médico nacional; pero 
ellos preferían ir con los doctores cubanos. 
Decían: ‘Es que ustedes son diferentes, 
ustedes hacen milagros’. Y no era que hi-
ciéramos milagros; sino que los tratábamos 
como personas”. 

En todas las vidas salvadas en el 
pediátrico espirituano y en el itinerario 
de solidaridad de la doctora Orialy hay 
una verdad más alta que la luna: en todo 
cuanto se hace, la gratitud convierte lo que 
tenemos en suficiente. Es la señal de las 
almas nobles. 

Autoridades mexicanas lo han asegurado: 
en lugares remotos, donde por muchos años 
no hubo cobertura médica, la colaboración 
con Cuba a través del Ministerio de Salud 
ha sido vital.

“El lugar donde nos ubicaron —comenta 
vía WhatsApp la doctora Orialy— está situado 
a cinco o seis horas de camino de la ciudad 
de Tepic, en plena montaña, donde no había 
ningún pediatra, mucho menos neonatólogo. 
Somos nueve médicos cubanos y atendemos 
a todos esos pacientes que no tienen dinero 
para ir al hospital de seguro ni tampoco a 
los privados.

“Allí, atendemos a niños del sector pobre 
de la sociedad, de la raza indígena fundamen-
talmente, quienes viven en las zonas más 
alejadas. Vienen con afecciones para nosotros 
conocidas; pero en un estado muy avanzado de 

Recuerdo unos gemelos que 
nacieron en una guardia, muy 
graves los dos. Me fui al servi-
cio de Neonatología, los atendí, 
se les aplicó antibiótico, los 
tuvimos varios días en el hos-
pital dándoles leche artificial, 
pues la madre no tenía para 
amamantar a los dos. Hubo 
que transfundirlos porque hicie-
ron conflicto de sangre con la 
mamá, hasta que a los pocos 
días salieron de ese estado de 
gravedad y se salvaron

esta doctora integra el contingente de profesionales cubanos para apoyar el desarrollo del sistema de 
salud en varios estados de méxico. /Fotos: Cortesía de la entrevistada

la doctora orialy Gregorio ejerce la pediatría desde hace cerca de 30 años.
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(L. G. G.)

Sentir la melodía y la progre-
sión de los acordes precisa no 
solo de un oído aguzado, sino de 
horas y horas de investigación. 
Lo conocen bien quienes dedican 
parte de su tiempo a investigar 
sobre el pasado y presente de 
una manifestación artística segui-
da por la mayoría. Gracias a ese 
accionar se revelan hechos, se 
comprende la actualidad e, inclu-
so, se pueden predecir algunos de 
los rumbos a tomar en el futuro. 
Lo ha demostrado en esta tierra 
el Coloquio sobre Estudios de la 
Cultura Musical Cubana, un evento 
que ya cuenta con 34 ediciones.

“Desde el 2018 no se había po-
dido convocar porque su presidente 

música desde la investigación 
la XXXiv edición del evento se dedica a Juan enrique rodríguez valle, su presidente fundador, y al 60 aniversario de la Biblioteca 
provincial rubén martínez villena, institución vital en la gestión y conservación de información relacionada con las artes

fundador, Juan Enrique Rodríguez 
Valle, se jubiló, y luego llegó la covid 
—explica Dianelys Hernández Oliva, 
su actual responsable—. Pero este 
año nos aventuramos a convocarlo 
del 4 al 6 de diciembre, gracias al 
apoyo del Comité Provincial de la 
Unión de Escritores y Artistas de 
Cuba en Sancti Spíritus”.

Será este su estreno en las 
lides de enrumbar un evento de 
trascendencia y prestigio. Por ello, 
reconoce que resulta esencial el 
trabajo unido de otras muchas 
personas.

“Por la experiencia y saberes, 
Juan Enrique funge como presi-
dente de honor del Coloquio. El 
musicólogo Yaisel Madrigal es el 
secretario ejecutivo, responsable 
de organizar el apartado teórico. 
Igualmente, han estado en este 

empeño Eliene Fonseca, Katia 
Rojas, Carlos Manuel Borroto, 
Alfredo Castro, Leticia Ulacia, Aida 
Ilén Torres, Arturo Delgado y en el 
diseño visual Alexander Hernández 
Chang”.

Las sedes principales de la cita 
serán la propia casona del Comité 
Provincial de la Uneac, la Biblioteca 
Provincial Rubén Martínez Villena 
y la Casa de la Guayabera, esta 
última institución con la logística 
necesaria para sostener los diálo-
gos en vivo en el escenario digital.

“Hemos planificado dos accio-
nes colaterales para el propio día 
4 de diciembre. Serán específica-
mente conferencias conciertos. 
Una estará a cargo de Saylí Alba, 
en la Escuela Elemental de Arte 
Ernesto Lecuona, donde abordará 
particularidades de la música cam-

pesina y se hará acompañar de la 
Parranda típica espirituana, y la otra 
tendrá como protagonistas a Eliene 
Fonseca y Carlos Manuel Borroto 
en la Universidad José Martí de 
Sancti Spíritus para volver sobre 
las raíces del legendario Coro de 
Clave, agrupación que sonorizará 
ese espacio”.

Ya en la noche de ese propio 
día se inaugurará una exposición 
en la Uneac con documentos que 
nos permiten hacer un recorrido 
por la historia del evento a través 
de fotografías y programas.

“Las jornadas del 5 y 6 de 
diciembre estarán concentradas 
en las propuestas teóricas, así 
como se realizará un homenaje 
a personas e instituciones que 
tanto han permitido la realización 
del Coloquio, durante todas sus 
ediciones. Igualmente, en la noche 
del martes habrá un concierto de 
música auténtica espirituana en la 
Biblioteca Provincial”.

De acuerdo con Yaisel Madri-
gal, las propuestas de investiga-
ción han llegado bajo la autoría 
de residentes en Cuba y fuera de 
la isla. Entre las mismas se reco-
nocen la de la matancera Roxana 
M. Coz Téstar, quien actualmente 
vive en México y por la vía virtual 
disertará sobre el archivo digital 
y escritura de la violinista Niuris 
Naranjo Dorta, quien falleció muy 
joven a los 25 años y se distingue 
por ser una de las escasas instru-
mentistas capaces de  interpretar 
las partituras de los conciertos 

más virtuosos para violín escritos 
en Cuba, precisamente por José 
Silvestre de los Dolores White 
Lafitte; así como estará presente 
la Parranda Femenina Josefa Pina 
Marín, de Arroyo Blanco, cultora del 
punto oriundo de esa localidad ja-
tiboniquense más antiguo del que 
se tiene referencias en esta isla.

“En los espacios de pensa-
miento se promocionará la labor de 
determinadas instituciones en favor 
de las investigaciones musicológi-
cas como el Museo Nacional de la 
Música, el Centro de Investigación 
y Desarrollo de la Música Cubana 
y la propia biblioteca espirituana”, 
añadió Hernández Oliva.

A fin de visibilizar todo el traba-
jo que incluye la gestión y conser-
vación de los estudios musicales, 
La hora de Luminaria se insertó 
en el programa de la cita, a fin 
de dialogar sobre los textos con 
ese objetivo gestados en la casa 
editora yayabera.

“Como es habitual en el Co-
loquio se honrará a José Manuel 
Jiménez Berroa, el reconocido mú-
sico trinitario Lico Jiménez. Será 
esa la clausura, en vísperas del 
aniversario 172 de su natalicio”.

El XXXIV Coloquio sobre Estu-
dios de la Cultura Musical Cubana 
se dedica a Juan Enrique Rodríguez 
Valle, su presidente fundador y 
al 60 aniversario de la Biblioteca 
Provincial Rubén Martínez Villena, 
institución vital en la gestión y 
conservación de información rela-
cionada con las artes. 

Para estimular la creación litera-
ria, esta vez en el género décima, 
Escambray convoca a los interesados 
de todo el país a participar en el Con-
curso XLV Aniversario de su fundación, 
cuyo plazo de admisión se extenderá 
hasta el 31 de diciembre del 2023.

Se aceptará solamente una obra 
que no se haya publicado antes, 
escrita a máquina o computadora y 
de tema libre.

Los interesados remitirán sus en-
víos a: Periódico Escambray, Adolfo del 
Castillo No. 10, Sancti Spíritus. Código 
Postal: 60100, pueden entregarlos per-
sonalmente en la recepción del sema-
nario o enviarlos por correo electrónico 
a: correspondencia@escambray.cip.cu.

Deben consignar nombre, ape-
llidos, centro de trabajo o estudio, 
dirección particular y teléfono donde 
se les pueda localizar.

El premio consiste en la publica-
ción de la obra y una entrevista al 
ganador. El jurado estará integrado por 
poetas del territorio y los resultados se 
darán a conocer en enero del 2024.

Escambray 
convoca a 
los poetas

Cuando los alumnos espirituanos escucha-
ron a Andrea Papi, representante del Instituto 
Ítalo-Latinoamericano (IILA), decir: “Lo concer-
niente a la conservación del papel es un tema 
general en todos los países con alta humedad 
porque no podemos cambiar el clima, pero sí 
usar técnicas de conservación que propician 
una vida más larga”, supieron que las jornadas 
que tendrían por delante marcarían nuevos 
retos en sus formaciones. Así, inició una nueva 
etapa entre quienes aman las investigaciones, 
el patrimonio y la historia en Sancti Spíritus.

“Fue una óptima experiencia —calificó, en 
la despedida del Curso propedéutico sobre 
la conservación y restauración del material 
archivístico y bibliotecario, Paola Lucchesi, pro-
fesora italiana que compartió con su coterráneo 
conferencias y ejercicios prácticos en tierra 
yayabera—. Ya tienen una idea general para 
poder seguir en la conservación de los docu-
mentos. Cuando se les acaben los materiales 
que hemos donado, también ya cuentan con los 
saberes para conservar con lo existente aquí”.

Habla tras compartir con un grupo de 
espirituanos, gracias a esta opción de supera-
ción gestionada por la Oficina del Historiador de 
la Ciudad de La Habana, en colaboración con 
el gobierno de Italia, a través del IILA. 

“En mi caso me interesé por matricular por 
mi labor como investigadora —reconoce Eliene 
Fonseca—. A veces se busca información en 
documentos con cierto deterioro, y al no poder 
acceder a todo lo que se necesita llegamos 
a frustrarnos; por tanto, es necesario saber 
cómo manipularlos, qué hacer. A partir de 
ahora, que me he quedado maravillada con 
todo lo que podemos hacer en función de la 

conservación del papel, digo que cuenten con 
mis manos para devolverle la vida a cualquier 
fragmento”.

Nuevos saberes germinaron en sesiones 
teóricas y prácticas, donde se constató cuáles 
son los daños más recurrentes y las medidas 
necesarias para evitar los perjuicios al patri-
monio documental.

El feliz término del curso básico tuvo mucho 
que ver con los equipamientos, materiales 
e insumos para reparar y conservar el papel 
donados a la Oficina del Conservador de la 
Ciudad de Sancti Spíritus.

“Dos semanas no es mucho tiempo, pero 
tienen la base para no generar daños cuando 
manipulen los documentos, ya que en su 
mayoría son especialistas o representantes 
de instituciones en constantes vínculos con 
papeles antiguos. Igualmente, explicamos 

cómo construir una carpeta de conservación 
o caja para proteger libros y también técnicas 
para la reparación de los faltantes desde un 
documento”, añadió la experta italiana.

Belkis Clemente Carbonel, especialista 
principal del Grupo Estatal de Gestión Docu-
mental y Archivos, de la Delegación Territo-
rial del Citma, de Sancti Spíritus, agradece 
profundamente esa oportunidad heredera de 
fructíferas alianzas.

“Fue muy novedoso que pudiéramos poner 
en práctica los contenidos teóricos. Es un acto 
maravilloso frenar el proceso de degradación de 
un documento. En mi caso, me permitirá ser un 
puente para transmitir estos saberes a aque-
llas entidades que asesoramos, ya que somos 
líderes en el cumplimiento de las políticas del 
Estado relacionadas con la conservación de 
documentos”.

Conservar el papel es proteger la historia 

la música interpretada por la parranda Femenina de arroyo Blanco forma parte del programa del evento.

especialistas de diferentes instituciones cursaron este primer módulo de un proyecto hermanado entre 
cuba e italia.



Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)

el bateo de los Gallos se mantiene por encima de 300. /Foto: Vicente Brito

los atletas que más se destaquen integrarán la preselección 
de los Gallos para la Serie nacional 63. /Foto: Vicente Brito
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En medio de otra turbulencia inter-
nacional en la pelota cubana tras la 
eliminación del equipo en el Campeonato 
Panamericano Sub-23 con sede en Nica-
ragua, la II Liga Élite del Béisbol Cubano 
cumplió los primeros 20 juegos o, lo que 
es igual, la mitad de su calendario regular. 

De ese lapso, lo más notorio es la 
pugna por los boletos a postemporada 
de cinco de los seis elencos enrolados, 
pese a que falta tramo para hablar de la 
eliminación de Santiago de Cuba, último 
lugar de la tabla de posiciones.

Tal ubicación de los indómitos e incluso 
de los actuales campeones nacionales, 
los tuneros, anclados en el penúltimo 
puesto, aunque con escasa diferencia 
con los punteros, mantiene la tabla de 
posiciones al revés, al menos por los pro-
nósticos, para suerte de los seguidores de 
los espirituanos que, contra todo vaticinio, 
mantienen una batalla campal por el primer 
puesto, mano a mano con Industriales.

Por lo que se veía previo al evento, 
debido a que fue Sancti Spíritus el sexto 
y último pasajero a esta lid y también por 
los refuerzos que pidió, el equipo local 
no estuvo en el blanco de los favoritos 
de expertos ni de fanáticos.

Mas, el terreno, que es al final el que 
habla, ha premiado a la tropa de Lázaro 
Martínez, quien se las ha ingeniado para 
mover las piezas que tiene según los 
dictados del torneo, a pesar de que, por 
ejemplo, ha debido cambiar, como les ha 
sucedido a otros directores, más de una 
vez el nombre de los refuerzos con los 
que inició el primer día, unos por lesiones, 
otros por bajas personales y un número 
condicionado por la inclusión de varios 
de sus peloteros en la nómina del Cuba 
Sub-23 que participó en el Premundial.

Pero los malabares mayores ha debido 
hacerlos en el pitcheo, casi con la misma 
táctica empleada en la Serie Nacional: em-
patar brazos para cubrir los nueve innings 
(o los siete) al tener la garantía de contar 
con dos de los mejores relevistas del país: 
Yankiel Mauris y Yanielkis Duardo.

Ello se ilustra en el hecho de que las 
victorias alcanzadas se reparten en ocho 
lanzadores, mientras Mauris ha logrado 
tres salvamentos y Duardo, cuatro. 

El equipo espirituano ha tenido un 
puntal en el box: Ariel Zerquera, quien al 
parecer se reencontró con el desempeño 
de la campaña 61, cuando fue el mejor 

Con otro calendario de 
corta duración que empie-
za en un año y termina al 
siguiente, este sábado co-
menzará en Sancti Spíritus 
el Campeonato Provincial 
de Béisbol primera cate-
goría, como antesala a la 
Serie Nacional en su ver-
sión 63.

Según se dio a conocer 
en el congresillo técnico 
del evento, cada equipo 
tendrá en su róster a 25 
jugadores y el cronograma 
de la fase clasificatoria del 
2 al 16 de diciembre prevé 
apenas nueve juegos para 
cada elenco, tal como se ha 
desarrollado en los últimos 
años.

Los  ocho  equ ipos 
que representan a igual 
cantidad de municipios 
espirituanos jugarán en dos 
grupos: en el A figuran Tri-
nidad, Yaguajay, Cabaiguán 
y Jatibonico, mientras en el 
B lo harán Sancti Spíritus, 
Fomento, Taguasco y La 
Sierpe.

Los partidos se desa-
rrollarán los sábados con 
doble juego a partir de las 
nueve de la mañana, el 
primer encuentro a nueve 
innings y el segundo a 
siete, y los domingos se 
efectuará un desafío a 
nueve entradas también 
desde las nueve de la 
mañana.

Por el sistema de com-
petencia, los dos primeros 
equipos de cada llave acce-
derán a la fase semifinal los 
días 23 y 24 de diciembre 
que prevé tres partidos al 
mejor en dos. Los ganado-
res pugnarán por el título 
en una finalísima pactada 
a cinco juegos al mejor en 
tres y con fecha de inicio el 
6 de enero. Según trascen-
dió en el congresillo, para la 
postemporada no se prevén 
refuerzos.

Al coincidir en calen-
dario con la II Liga Élite 
de Béisbol Cubano, en el 
torneo no intervendrán los 
jugadores que se encentran 
enrolados en ese evento, lo 
cual les abre las puertas a 
otras figuras, incluidas las 
de las filas juveniles.

Como incentivo adicio-
nal para los participantes, 
quienes más se destaquen 
serán llamados a la prese-
lección de los Gallos con 
vistas a la Serie Nacional 
en su versión 63.

Los pareos de este 
fin de semana enfrentan 
al campeón Trinidad y 
Jatibonico, en el estadio 
Rolando Rodríguez; al sub-
campeón Sancti Spíritus y 
La Sierpe, en el Victoria de 
Girón; Fomento-Taguasco, 
en el Fidel Claro, y Yagua-
jay-Cabaiguán, en el Luis 
Torres.

zurdo de la Serie, luego de lo cual tuvo 
una desastrosa actuación en la lid prece-
dente. Zerquera es líder del staff al acu-
mular cuatro triunfos con dos derrotas y 
un astronómico 0.90 de PCL, resultados 
que lo ubican entre los primeros de la 
justa en ambos departamentos.   

El pitcheo compila sobre los 4.70 de 
PCL y la subserie ante Matanzas esta 
semana lo puso por encima de la media, 
aunque mantiene un control aceptable, 
de menos de tres boletos por juego de 
nueve entradas.

Para lo que queda de campaña, los 
Gallos prescindirán del zurdo Miguel Nei-
ra, quien abandonó la selección nacional 
Sub-23 en Nicaragua.

Para mantenerse en la lucha por los 
primeros puestos, Lázaro Martínez ha po-
dido, además, contar con una formación 
regular que ha sido bastante estable.  

Ayudados, sobre todo, por el superno-
caut propinado a Santiago de Cuba en el 
estadio José Antonio Huelga la pasada 
semana, el bateo de los yayaberos pare-
ce fortificado en el average, con promedio 
por encima de los 300.

El aprovechamiento ofensivo exhibe 
casi seis anotadas por partido; pero el 
equipo ha carecido de bateo de fuerza, 
tal como lo ilustra su producción de extra-
bases, una de las más bajas del torneo 
junto a la de Santiago de Cuba: 33 sin 
contar el partido del jueves, una baja pro-
ducción que le ha impedido aprovechar 
más los corredores que han entrado en 
circulación, pues, de 305 que han estado 
en posición anotadora, 220 han quedado 
a la espera de ser impulsados.

Ofensivamente varios hombres su-
peran la cota de los 300 de promedio, 
liderados por el refuerzo pinareño Juan 
Carlos Arencibia, quien ha cumplido con 
creces su anuncio de jugarle a plenitud 
al equipo espirituano. Arencibia ronda los 
400 de promedio y lidera tanto las anota-
das (23) como los hits (28), además de 
las bases robadas (6), lo ideal para un 
primer bate que casi siempre que logra 
entrar en base convierte su presencia en 
carreras para su elenco.

Buenos rendimientos han exhibido los 
emblemáticos Frederich Cepeda y Yunier 
Mendoza. El primero compila para 351 y 
figura entre los primeros en impulsadas 
con 17, la misma cantidad que Mendoza, 
quien ronda los 400 de promedio. 

Rodolexis Moreno sigue mostrándose 
como un bateador consistente y cumple 
muy bien su rol como segundo madero; 

además de que le aporta velocidad a ese 
tramo de la batería, es capaz de batear 
361, con 15 anotadas. Otro que ha lucido 
muy bien es Juan Miguel Martínez, con 
321 de average, nueve anotadas e igual 
cantidad de impulsadas. 

Pese a no mostrar un buen promedio 
de bateo (246), Lázaro Fernández ha sido 
de utilidad con sus 11 anotadas y la mis-
ma cantidad de remolcadas para el plato.

De esta batería, saldrá casi para lo 
que queda de temporada el refuerzo Yaser 
Julio González, a quien le inmovilizaron por 
tres semanas uno de sus dedos, aunque a 
decir verdad el pinareño apenas comenza-
ba en los últimos partidos a dar vestigios 
del bateo que de él esperaba el equipo 
cuando lo pidió de refuerzo. 

Habrá que ver cuánto pueden con-
tribuir dos hombres que recién se 
incorporan en calidad de refuerzos: el 
también pinareño Lázaro Emilio Blanco y 
el mayabequense Yasniel González, este 
último pedido desde un inicio, pero que 
se sumó esta propia semana.

Y el dolor de cabeza que tuvo el elen-
co espirituano en la pasada campaña, la 
defensa, parece haberse aliviado, sobre 
todo en torno a la segunda y el siol. Con 
menos errores que partidos, hoy lideran 
la justa en ese departamento con 979. 

Desde el punto de vista defensivo, uno 
de los mejores desempeños los muestra 
en segunda base Juan Miguel Martínez, 
quien ha cometido solo dos errores y 
fildea para un excelente 975, en tanto 
Arencibia, titular del campo corto, ha 
pifiado cuatro veces y lo hace para 949.  

Los espirituanos han jugado de ma-
nera estable en la primera mitad, la que 
terminan con balance favorable entre 
ganados y perdidos, una actuación que, 
según declaró a Escambray el mánager Lá-
zaro Martínez, obedece a la combatividad 
del equipo, la unidad y el deseo de hacer 
las cosas bien. “Todos somos uno, inclui-
dos los refuerzos, nuestro objetivo sigue 
siendo estar entre los cuatro”, añadió.

En el inicio de la segunda mitad este 
sábado, los Gallos vuelven a su cuartel 
general del “José Antonio Huelga” y 
tendrán como rivales a Las Tunas, único 
elenco al que les resta enfrentar. 

Para concretar la pretensión del con-
junto el camino no es expedito y tendrán 
que mantener la estabilidad exhibida has-
ta ahora, pues los seis tienen opciones, 
y dos quedarán fuera de la lucha por las 
medallas cuando cierre el juego 40 de 
la clasificatoria.

Los Gallos “luchan” la cima
Sancti Spíritus mantiene un paso estable luego de transcurrir la mitad del calendario 
oficial de la liga Élite del Béisbol cubano 

Desde este sábado 
Serie Provincial

los ocho equipos que representan a igual 
cantidad de municipios espirituanos ju-
garán en dos grupos



Texto y fotos: Ana M. Panadés

diseño: Yanina Wong y José a. rodríguez   
corrección: miriam lópez y arturo delgado 
e-mail: cip220@cip.enet.cu 
teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

dirección: adolfo del Castillo No. 10
Código Postal: 60 200. Sancti Spíritus 
Impreso en empresa de Periódicos. 
ueB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277

directora: Gisselle morales rodríguez 
Subdirector: Yosdany morejón Ortega
Jefe de información: reidel Gallo rodríguez
editora: Yoleisy Pérez molinet 

Órgano oficial del comité provincial
del partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

8• VarIada           Sábado | 2 de diciembre del 2023

GENTE NUESTRA

El nacimiento de una flor es 
un milagro verdaderamente asom-
broso, como también la relación 
especial que se da entre la flor y el 
jardinero. Siembra y moja la tierra 
esperando que la semilla germine. 
Cuando la planta pide agua, riega. 
Si necesita más luz o más sombra, 
se las procura. Si el tallo se vence 
por el viento, coloca una guía que 
lo sostenga. 

Ser jardinero es un don que 
ha colmado de colores la vida de 
Antonio Eugenio López Figueroa. 
Y también los espacios del parque 
Carlos Manuel de Céspedes, antes 
Plaza Carrillo, sitio que ocupa, sin 
discusión, un lugar privilegiado en 
la memoria de la ciudad trinitaria.

Tony —así lo conocemos to-
dos— decidió jubilarse el año pa-
sado, pero estuvo poco tiempo en 
la casa. “Me mandaron a buscar; 
el parque lo necesitaba. No pude 
negarme y aquí estoy”, dice este 
hombre que ha permanecido por 
más de 42 años en los Servicios 
Comunales. Y se enorgullece por 
eso.

En 2005 comenzó a atender 
la jardinería en el espacio público 
y desde entonces echó raíces 
allí. Las flores le agradecen tanta 
dedicación. Los buenos jardineros 
—como él— están siempre atentos 
y prestos a prodigarles todos los 
cuidados. 

“A las plantas hay que regarlas, 
saber el momento ideal para po-
darlas y trasplantarlas. Como las 
personas, cuando están enfermas, 
necesitan tratamiento. A veces se 
nos olvida que son seres vivos y 
merecen respeto.

“Lo de menos es que se lleven 
una flor porque casi siempre es 
para regalar a la pareja o poner 
en el cementerio a un ser querido, 
pero me duele ver cómo arrancan 
los tallos o entran a los jardines 
delimitados por las rejas”.

Se avecinan tiempos intensos 
para Tony. Son estos meses los 

de mayor ajetreo en la ciudad que 
se anima con las festividades de 
fin de año y por la fundación de la 
villa. El céntrico parque es sitio de 
encuentro para los trinitarios y los 
cientos de viajeros que coinciden 
en esta plaza pública, con forma 
rectangular y atravesada por her-
mosos jardines que dan vida a su 
glorieta. Del centro se erige altiva, 
desde el año 1840, una pérgola 
de hierro fundido, adornada de 
enredadoras y flores.  

“Tengo muchas especies. La 
ixora es la que más abunda por-
que es resistente y florece todo el 
año. Con las tijeras de poda hago 
algunas figuras que llaman mucho 
la atención. Se me ocurrió la idea 
durante la celebración del aniver-
sario 500 de la ciudad. Y solo voy 
cambiando el año de aniversario”.

En otra parte del jardín pueden 
verse los grados de comandante y 
la frase “Todos somos Fidel”; más 
allá, está el nombre del Che; y el de 

Martí, cercano al busto del Héroe 
Nacional. “Cuando paso las tijeras 
bien bajito, todo el mundo tiene que 
ver con esos dibujos”.

Además de estas flores de color 
rojo, Tony se desvive por el resto de 
las plantas ornamentales que cre-
cen en la plaza pública. Entre ellas 
el jazmín de variedades, las estefa-
notas, el ítamo real y el ocuje. “La 
ipomea, que siempre estuvo en el 
parque, ya no existe. Hay especies 
que han desaparecido y no hemos 
podido lograrlas más”. 

Pero hay otros enemigos del ver-
de y la armonía de la naturaleza. La 
sequía, el cambio climático y hasta 
el polvo del Sahara no perdonan. 
“En estos meses necesitan mayor 
cantidad de agua, pero no siempre 
hay en la cisterna. No dejo de pedir 
la pipa, pero no somos una priori-
dad”, se lamenta.

“Algunas especies envejecen y 
necesitan renovarse. Eso también 
es un problema. No tenemos un 

antonio eugenio lópez Figueroa se dedica a la jardinería desde hace muchos años; el parque céspedes y otras áreas verdes 
en la ciudad de trinidad conocen del prodigio de sus manos

El señor de las flores

vivero propio y dependemos de los 
envíos de otros municipios.

“En octubre rompen los nortes 
y era el tiempo ideal para hacer la 
poda sanitaria. Nos cansamos de 
pedir un andamio y hace solo unos 
días que apareció. Cortamos con 
machete porque tampoco tenemos 
una motosierra”.

Y Tony, el guardián de las flores, 
sufre. “Trabajo la jardinería en la 
menguante y en la creciente. Las 
plantas te lo agradecen; tienen 
personalidad propia y muchos be-
neficios. Algunas son medicinales, 
otras mantienen la belleza o dan 
mucho placer”. 

Sentado en la glorieta, revela 
su pasión por el oficio este hombre 
delgado y carismático, que lo mis-
mo se encarama en un andamio 
—a pesar de sus años— que barre 
los dos parques bajo su tutela: el 
de Céspedes y el de Las Madres, 
a solo unos pasos. 

Dos veces ha cedido la pérgola 

a la furia de los ciclones. Cuando 
colapsó en 2005, Tony recién co-
menzaba a trabajar en el espacio 
público. Una brigada de Sancti 
Spíritus se encargó de recuperar la 
estructura metálica. “En menos de 
un año ya estaba llenita hasta arri-
ba”, recuerda. Volvió a desplomarse 
en 2009 y desde entonces faltan 
campanas florecidas en su cúpula.

“No se llena porque eso lleva 
una malla tejida con alambre de 
cobre y nunca más se ha puesto; 
cuando la guía sube por las cer-
chas, le da el sol y se seca. Me 
duele que se esté perdiendo lo más 
hermoso del parque.

“Le falta iluminación también. 
Se han roto farolas y no se repo-
nen. Hay guardias, pero los velan 
y se llevan las tablas o el mármol 
de los bancos. Están picando 
con seguetas las patas. Tengo 
un desconsuelo con eso…”, se 
desahoga Tony con la autoridad 
que bien se ha ganado como pro-
tector de las plantas, combatiente 
internacionalista en Angola y juez 
lego también. 

“Yo no tengo horario para tra-
bajar; ahora en el tiempo de seca 
vengo por las tardes para regar las 
plantas. Siempre me las arreglo 
para buscar un poco de agua por-
que, si no la tienen, pueden morir.

“Lo mismo hago con los pro-
ductos que se usan, como abono 
y otros para combatir las plagas. 
No contamos con ninguno de 
ellos. Utilizo la borra de café, o el 
agua de la leche y de las carnes. 
No es lo ideal, pero mi mayor 
preocupación es mantenerlas 
saludables. 

“Me hicieron un documental 
para el Canal Habana. En aquel 
momento lo valoraron como el 
segundo parque más hermoso de 
Cuba; el primero estaba en Holguín. 
Cuando alguien celebra mi trabajo 
es mi mayor premio”.

Desde que nació, a principios 
del siglo XIX, es uno de los es-
pacios públicos más hermosos y 
concurridos de la urbe. Cada quien 
lo lleva dentro con un significado 
muy íntimo, pero todos amamos 
su encanto. 

“Si estuviera en mis manos 
luciera más bonito. Le hace falta 
pintura y sustituir el pavimento. 
Es lamentable ver cuánto sufren 
las áreas verdes cuando se hacen 
las actividades o por las clases 
de patinaje de los niños. Existen 
otros lugares más adecuados y no 
se utilizan. Sueño con verlo como 
años atrás”.  

No hay tanta diferencia, como 
pudiera pensarse, entre el queha-
cer de un artista y el de un jardinero 
como Tony. “Es especial por todas 
las cosas lindas que puedes crear 
con la ayuda de la naturaleza. 
Quiero a las plantas como a mi 
propia familia.

“Por eso sigo aquí, sufriendo 
un poco, pero amo demasiado las 
flores”. 

la falta de implementos y de recursos puede atentar contra el trabajo de este 
jardinero.

la plaza carrillo, hoy parque carlos manuel de céspedes, es un lugar de encuen-
tro para los trinitarios.

tony es un trinitario sencillo que se enorgullece de su oficio como jardinero.


